

Bougainville

1729-1811



Dessiné par Geoffroy Dechaume

Gravé en taille-douce
par Pierre Béquet

Format horizontal 36 x 22

50 timbres à la feuille

Vente anticipée le 20 février 1988
à Paris

Vente générale le 22 février 1988

*Il était lesté d'un bord par un "Traité du calcul intégral"
et de l'autre par "Voyage autour du monde".*

Yves de Guerrande

Curieux personnage que ce Louis Antoine de Bougainville né à Paris en 1729. Exceptionnellement doué pour les mathématiques, lecteur assidu d'Horace, de Virgile et de Tacite, oubliant volontiers ses soucis d'avocat pour se livrer - et avec quelle fougue ! - aux jeux de l'escrime, il était attiré si fort par le métier des armes que délaissant le prétoire il troqua sa robe d'avocat pour l'uniforme des mousquetaires. Aide de camp du général Chevert, il est désigné par Louis XV pour participer à une mission diplomatique que le roi de France envoie dans la capitale anglaise. Il séduit ses interlocuteurs britanniques qui, à défaut de donner une suite favorable à son activité de diplomate, l'admettent à la Société royale de Londres en 1756. La même année il publie son "Traité du calcul intégral".

De retour en France, il est nommé aide de camp de Montcalm qui lutte au Canada contre les Anglais. Blessé à la tête, il rentre

en France, est reçu à Versailles par le roi auquel il rend compte des besoins du corps expéditionnaire français du Canada. On ne lui accorde qu'un renfort de trois cents soldats; c'est insuffisant. En 1759 Montcalm est tué. Le Canada est perdu pour la France. L'Angleterre victorieuse interdit à Bougainville de servir dans l'armée. Ne pouvant plus être soldat, il devient marin.

En 1763, il est nommé capitaine de vaisseau. On lui propose de fonder aux îles Malouines une colonie française. L'expérience échoue. C'est alors que, pour réparer cet échec, il organise un voyage à caractère scientifique autour du monde. En compagnie de savants dont l'astronome Verron et le botaniste Commerson, il quitte Nantes le 15 novembre 1766, franchit le détroit de Magellan, aborde à Tahiti qu'il appelle "la Nouvelle Cythère", atteint Java en 1768, double le cap de Bonne Espérance, ramène ses deux navires, la

Boudeuse et *l'Étoile* à Saint-Malo le 16 mars 1768 et devient le premier officier de marine français ayant fait le tour du monde. Il écrit alors "Voyage autour du monde", ouvrage qui remporta un vif succès.

Chef d'une escadre durant la guerre d'indépendance américaine, il est placé sous les ordres de l'amiral de Grasse. L'entente ne règne pas entre les deux marins. Après la désastreuse bataille des Saintes, de Grasse l'accuse de ne pas avoir montré assez d'énergie pendant le combat. Traduit devant une cour martiale, il doit se retirer en Normandie.

Réhabilité, il devient membre de l'Institut. Napoléon, qui l'estime, fait de lui un sénateur et lui confère le titre de comte. Passablement aigri, désabusé, il meurt à Paris le 20 août 1811.